

Eguiguren, María Mercedes. (2019). *Movilidades y poder en el sur del Ecuador 1950-1990*. Flacso, sede Ecuador.



Mariana Moreno Gutiérrez^[1]

Movilidades y poder en el sur del Ecuador 1950-1990 surge de una investigación doctoral llevada a cabo entre el 2010 y el 2015. María Mercedes Eguiguren, su autora, brinda un análisis que facilita la comprensión de los procesos migratorios como fenómenos que varían de acuerdo con la configuración espacial, donde se construyen las subjetividades que la autora toma como dimensión central para pensar la formación y el sostenimiento de circuitos migratorios en determinados momentos de la historia. El interés principal es comprender la movilidad humana desde un análisis histórico

de los lugares en los que se origina (Rivera y Lozano 2006), para así establecer relaciones entre los individuos en movimiento a través de espacios nacionales y globales. El estudio de estas relaciones, en el presente texto, entraña un desplazamiento analítico que va más allá de la configuración socio-espacial o de un análisis meramente demográfico, y que se decanta en una reflexión sobre el influjo de las dinámicas migratorias en la construcción misma de la subjetividad individual; construcción que, a criterio de Eguiguren, «muestra la importancia para la migración del posicionamiento de los sujetos en lugares y estructuras sociales específicas» (p. 5)

Para responder a las principales interrogantes de la investigación, la autora comienza por analizar la influencia de los proyectos de gobierno de Cañar y Loja en la conformación de los circuitos migratorios durante la segunda mitad del siglo XX, entre las décadas de 1950 y 1990. El tema supone establecer «dos niveles de análisis: por una parte, la implementación de políticas de desarrollo, y por otra, la emergencia y el sostenimiento de procesos migratorios internos e internacionales en las dos provincias de estudio» (p. 239). Pese a constituir un territorio pequeño, el Ecuador se ha configurado a lo largo de la historia como un espacio en el que el constante intento de materialización de un «Estado nacional» ha tenido que ceder ante las negociaciones y

1 Mariana Moreno (Quito, 1994). Licenciada en Artes Liberales con especialización en Filosofía por la USFQ y magíster en Estudios de la Cultura con mención en Género por la UASB. Actualmente trabaja en «El Espectador Chimborazo» como editora de su propio proyecto editorial, «La tecla crítica», al tiempo que colabora como escritora para revistas digitales y festivales de cine independiente.

presiones de los poderes locales y regionales. Esto impide realizar un análisis generalizado sobre el fenómeno migratorio en el país, y obliga a desarrollar una investigación situada que obedezca a la estructura heterogénea del territorio. En consecuencia, Eguiguren integra en un solo marco interpretativo las diferentes modalidades de migración que se han dado en el sur del territorio ecuatoriano, atendiendo a una división que elabora ella misma como estrategia metodológica para comprender los procesos migratorios en función de la distribución territorial del poder político y económico en el país a lo largo de los siglos XIX y XX.

La autora busca demostrar que dichas relaciones sociales no se sustentan en espacios fijos o estáticos, sino en dinámicas en movimiento sobre esos espacios, que incluyen otros factores que van de la mano con los procesos migratorios, como los símbolos y objetos que acompañan a los individuos en tránsito y son inherentes a la construcción de su subjetividad. Así, en el afán por descifrar las relaciones producto de las políticas de movilidad estatales implementadas en estos siglos, visitó once localidades de las provincias de Loja y Cañar, tres ciudades que constituyen los principales destinos de migración interna en el país, y cuatro lugares en la costa este de los Estados Unidos. Todo esto con el posterior objetivo de estudiar la historia regional en relación con la subjetividad inherente a las dinámicas de migración interna e internacional que acontecen en estas localidades en diferentes periodos históricos. Es así que esta investigación emprende un análisis de la migración en el territorio ecuatoriano como un proceso histórico en el que los movimientos espaciales se estudian en distintas escalas y no por separado.

Propone, entonces, un análisis multidimensional y a diferentes escalas para pensar la movilidad humana en el sur del Ecuador

no solo desde la complejidad que implica el desplazamiento geográfico y el posicionamiento de los sujetos en el espacio, sino desde otros fenómenos de envergadura que parten de una raíz subjetiva, anclada a la experiencia vital de cada ser humano y atravesada, a su vez, por un entramado de relaciones de poder constituido por estructuras de clase, género, raza que se intersecan, traduciéndose en desigualdades sistemáticas inscritas en los cuerpos como resultado de la superposición de distintos factores sociales en relación con sus circunstancias espacio-temporales. Esto abre paso a otra perspectiva de la distribución de migrantes en las provincias del total nacional en Ecuador en los años 1974, 1982 y 1990, de la población ecuatoriana en Estados Unidos entre 1930 y 1999, y de la población ecuatoriana en España entre 1955 y el 2000. En el proceso de construcción del objeto de estudio, la investigadora comienza por definir la formación histórica de los procesos migratorios en el sur del Ecuador con el propósito de brindar las herramientas para «entender la migración como una experiencia subjetiva, inscrita en contextos temporales y espaciales específicos» (p. 4). Para esta investigación, la historia correspondiente a la segunda mitad del siglo XX es clave, pues permite asimilar que estas dinámicas no producen realidades como estructuras fijas y estables, sino como fenómenos en movimiento que acogen subjetividades en flujo.

Estos hallazgos hacen de este libro una pieza elemental para empezar a atar los cabos sueltos de una investigación vaga e inconclusa de los poco atendidos, pero existentes circuitos migratorios en Cañar y Loja; circuitos fundamentales para asimilar determinadas formaciones socio-espaciales a escala nacional, intersecadas por procesos locales y regionales dados en estos espacios considerados marginales y poco relevantes para la historia nacional. La literatura revisada por Eguiguren

ren evidencia una configuración histórica del sur de Ecuador, que se distingue de la Sierra centro y del norte del país por una vinculación constantemente distante con el Estado, de manera que la tarea es indagar en el conflicto existente entre el espacio regional y el Estado nacional, entre las relaciones de poder del sur del país con el resto del territorio nacional y

global. Por eso la perspectiva histórica en esta investigación se convierte en una herramienta primordial para identificar procesos de cambio en los patrones de movilidad humana que devienen en la formación de «circuitos migratorios» configurados en función de los ritmos de movimiento y permanencia de los individuos en distintos momentos y espacios geográficos.